

que en realidad es una garantía para el inculpado, se ha estimado por algunos como anticonstitucional, dándosele la misma extensión jurídica que en el antiguo derecho tenía la absolucón de la instancia; yo creo que este es un error, porque el individuo á quien se pone en *absoluta libertad*, por desvanecimiento de datos, no queda sujeto á ninguna de las medidas preventivas y vejatorias que traía consigo aquella absolucón.

Por último, la ley concede la libertad preparatoria á los reos que estén compurgando una pena corporal, ya sea por sentencia ó por conmutación. Los artículos del 454 al 469 fijan las reglas que deben tenerse presentes para otorgarles esta garantía.



## CAPITULO XIV.

CONTINÚA.

### Libertad provisional.—Legislación extranjera.

FRANCIA.—La ley acuerda en todo caso al detenido, el beneficio de la libertad provisional, beneficio que en el Código de instrucción criminal, había sido muy restringido; pero las leyes de 4 de Abril de 1855 y de 14 de Julio de 1865 modificaron liberalmente aquellos preceptos, estableciendo que puede ser acordada en toda materia, cualquiera que sea la naturaleza de la infracción; sin embargo, cuando se trata de un crimen, debe ser detenido el inculpado desde el momento en que se dicte la sentencia de envío ante la Corte de assises.

La libertad provisional puede ser acordada con ó sin caución, debiendo el inculpado comparecer á todos los actos del procedimiento, y se reputa como un derecho, en los delitos que lleven una pena menor de dos años de prisión, debiendo decretarse cinco días después del interrogatorio. La libertad bajo caución, está considerada en la ley francesa como una garantía subsi-

diaria para el caso en que sea insuficiente cuando se concede con sólo la obligación de presentarse á todos los actos del juicio; la ley vigente en la materia, establece tres nuevas é importantes disposiciones: 1ª, la supresión del *minimum*; 2ª, la caución prestada por un tercero, y por último, la obligación de éste para responder á la multa y á los gastos; el fiador está obligado á presentar al inculpado á todos los actos de la instrucción y á los del juicio, así como para la ejecución de la sentencia.

Dicho beneficio puede ser solicitado ante el tribunal que conozca de la causa, cualquiera que sea el grado, y se oirá siempre al Ministerio Público notificándose la demanda á la parte civil. La decisión que se pronuncie podrá ser atacada por ambas partes y también por el inculpado. En nuestra ley procesal, artículo 445, no se da intervención en este incidente á la parte civil, precepto establecido también en el Código alemán, en el que es absoluta la separación de los tribunales represivos, en todo lo que se refiere á la responsabilidad civil, sobre la cual solamente estatuyen los tribunales de este orden.

Finalmente, la libertad provisional, acordada en los términos de la ley francesa, termina conforme á ella: 1º, cuando el inculpado rehusa comparecer; 2º, cuando nuevas circunstancias hacen necesaria la detención; 3º, cuando se pronuncia la sentencia de *renvoi*, y 4º, cuando se dicta también un fallo por defecto.

BÉLGICA.—En cualquier estado ó período de la instrucción preparatoria, podrá concederse ó revocarse la libertad provisional, según la naturaleza y la grave-

dad de las circunstancias que surjan: artículos 7 y 8 de la ley de 1874, vigente.

La providencia que retire al acusado la libertad provisional, deberá fundarse en las causas que determinen aquella resolución, y será confirmada además por la Cámara del Consejo, dentro del término de cinco días, oyéndose al Procurador del Rey y al inculpado.

Al ordenar la Cámara del Consejo el envío del expediente á la de acusación, puede dictar contra el acusado, puesto en libertad provisional, auto de aprehensión, susceptible de ejecución inmediata.

El Tribunal de acusación goza del mismo derecho, cuando dispone el envío del inculpado ante la Corte de assises. Esta es una facultad de que puede hacer uso, según las circunstancias. En Francia es al contrario, pues el inculpado que goza de libertad provisional, es reaprehendido en virtud del auto de envío ante la Corte de assises, disposición rigurosa, que por ser absoluta, da por resultado, sin ventaja ni razón alguna, la prolongación de la detención preventiva.

GINEBRA.—La libertad provisional, según la ley vigente del año de 1850, es de derecho en materia correccional, salvo el caso de que el inculpado hubiese sufrido de antemano una condena como criminal ó que hubiese dejado de otorgar previamente la fianza respectiva: art. 10.

En materia criminal, el juez tiene siempre la facultad de concederla ó negarla.

Puede pedirse y obtenerse en cualquier estado de la causa; pero si el juez de instrucción se ha separado de ella, oirá la petición la Cámara de instrucción.

Esta Cámara fija siempre con entera libertad, el monto de la caución, teniendo en cuenta las circunstancias del hecho y los perjuicios consiguientes. La ley no establece *máximum* ni *mínimum*: art. 11.

Esta prudente disposición, constituye un correctivo importante del derecho á la libertad provisional; así, el interés de la represión no está comprometido, pues si la Cámara de instrucción abriga legítimos temores, le bastará exigir una caución elevada, que el inculpado no pueda suministrar.

CANTÓN DE VALAIS.—La libertad provisional bajo caución, puede pedirse y acordarse en cualquier estado del proceso; pero por leve que sea el delito, no se estima nunca como un derecho: art. 116.

Jamás se concede á los vagabundos, á los acusados de un crimen que merezca pena aflictiva ó infamante, ni á los que hubiesen sido condenados antes á una pena de aquella naturaleza: art. 199.

La caución consiste en el depósito de una cantidad, ó en la fianza prestada por un tercero. Esta obligación garantiza, no solamente la presentación del inculpado, sino también todas las condenaciones que se pronuncien en contra de él.

El art. 122 fija la suma de 3,000 francos, como *máximum* de la fianza. Este mismo artículo dispone que la Comisión de instrucción, no debe conceder la libertad bajo caución, sino en el caso de que la fianza preste garantía suficiente contra la fuga del acusado; de esto resulta, que aunque sea rico, no podrá obtener la libertad provisional, en razón de que el depósito máximo de 3,000 francos no garantizaría suficientemente su presentación.

CANTÓN DE VAUD.—La materia relativa á la libertad provisional, está contenida en los arts. 77 á 84. Se concede, según el artículo 77 de la ley respectiva:— Cuando el Juez, tomando en consideración la naturaleza del delito y las circunstancias de la causa, estima: 1º Que no resulta inconveniente alguno para la instrucción del proceso. 2º Que no existe temor de que el inculpado se fugue. 3º Que no se tema que el acusado abuse de su libertad durante la información. 4º Que la libertad concedida sea de tal naturaleza, que no cause mal efecto en la opinión pública. Puede el juez, además, si no juzga bastante la responsabilidad personal del acusado, exigirle una fianza.

Como se observa, el juez de paz encargado de la instrucción, goza á este respecto de un poder discrecional, es árbitro de la suerte del inculpado y tiene el derecho de ponerlo en libertad, después de habérsela negado ó de reducirlo á prisión, habiéndolo dejado libre.

Sin embargo, en materia de prensa ó contravención de policía municipal, el acusado debe permanecer en libertad. Hay que fijarse en esta disposición, porque el Tribunal de policía municipal, está facultado para imponer no solamente las multas, sino también la pena de prisión, que no exceda de 100 días: art. 24.

Por lo demás, las atribuciones del juez instructor, se encuentran de algún modo restringidas, porque el Tribunal de acusación ejerce cierta censura sobre todos sus actos, pero el inculpado tiene el derecho de llevar en grado á este Tribunal las decisiones que el juez de instrucción dicte, sin que el recurso tenga

efecto suspensivo. La sentencia del juez es provisionalmente ejecutoria: art. 82.

La libertad provisional puede pedirse en cualquier estado de la causa, y produce sus efectos hasta el momento del juicio, á menos de que haya decisión en contrario.—art. 81.—El máximo de la fianza es de 4.000 francos.

CANTÓN DE NEUFCHATEL.—La libertad provisional es la regla para los delitos, y como excepción, solamente puede dictarse orden de detención preventiva, si los hechos presentan un carácter especial de gravedad, ó si el inculpado no tiene domicilio fijo.

La detención preventiva, por el contrario, es para los crímenes; pero pueden permitir al acusado permanecer en libertad, previa fianza, el juez de Instrucción y el Procurador General, ó en caso de desacuerdo entre ellos, la Cámara de acusación: art. 62 del Código de Procedimientos Penales de 1º de Junio de 1875.

AUSTRIA.—En cuanto á la libertad provisional, es necesario distinguir la libertad sin caución, y la libertad con ella.

La libertad provisional, bajo caución, no tiene lugar, si el crimen trae consigo la pena de muerte ó por lo menos diez años de reclusión, y al contrario, cuando el hecho es sólo castigado con reclusión, implica un derecho para el acusado ó una simple facultad para el juez: arts. 180, 192 y 194 del Código de instrucción criminal de 1º de Enero de 1874. Es un derecho, si se trata de una pena que no sea mayor de cinco años de reclusión, pero no es el juez de instrucción, sino la Cámara del Consejo la que fija el monto de la fianza.

Cuando la pena en que se ha incurrido es mayor, corresponde á la Corte de segunda instancia conceder al inculpado la libertad provisional.

Esta última disposición es ciertamente digna de elogio; y aunque las reglas para la detención preventiva son demasiado rigurosas en aquel Código, no debe censurarse una legislación, que tiene el indiscutible mérito de haberse preocupado tan seriamente de todo lo que se refiere á la libertad individual.

ITALIA.—La libertad provisional bajo caución, se concede para todos los crímenes ó delitos que se castigan con pena corporal.

Sin embargo, esta disposición fué restringida, estableciéndose que no gocen de la libertad provisional: 1º Los que no tienen profesión, los mendigos y las personas sospechosas enumeradas en el capítulo III, título VIII, Libro II, del Código penal; los individuos que han sido condenados antes á una pena en materia criminal, y contra los cuales puede dictarse orden de prisión, conforme á lo dispuesto en los números 1, 2 y 3 del primer párrafo del art. 182, y los detenidos por robo, estafa ó fraude, que sean reincidentes. 2º Los aprehendidos infraganti. 3º Los acusados por los delitos de rebelión, resistencia ó violencia contra la autoridad, y contra los agentes de la fuerza pública, ó por los delitos indicados en el art. 45 del mismo Código penal, á excepción, para estos últimos, que la Cámara de acusación, hubiese enviado la causa al Tribunal correccional en los términos del art. 440, ó cuando se trate de menores de diez y ocho años, acusados por robo y que no sean reincidentes.

El inculpado puede por sí ó por su defensor, pedir la libertad provisional en cualquier estado de la causa: art. 308.

Los inculpados indigentes, están relevados de la obligación de dar fianza, si existen en su favor datos de moralidad y buena conducta.

ESPAÑA.—Cuando el procesado lo fuere por delitos que tuvieren señalada pena inferior á la prisión correccional, según la escala general del Código penal, y no estuviere por otra parte comprendido en el número 3º del artículo 492, ó en el párrafo primero del artículo 504 de la ley de enjuiciamiento criminal, el juez ó el tribunal que conociere de la causa, decretará si el inculpado ha de dar ó no fianza para continuar en libertad provisional; en el mismo auto, si el juez decretare la fianza, fijará la calidad y cantidad de la que se hubiere de prestar; dicho auto será apelable en un solo efecto, se pondrá en conocimiento del Ministerio fiscal, y se notificará al querellante particular y al procesado.

El inculpado que hubiere de estar en libertad provisional, con ó sin fianza, constituirá *apud acta* obligación de comparecer en los días que le fueren señalados en el auto respectivo, y además cuantas veces fuere llamado ante el juez ó tribunal que conozca de la causa.

Para determinar la calidad y cantidad de la caución, se tomarán en cuenta la naturaleza del delito, el estado social y antecedentes del procesado, y las demás circunstancias que pudieren influir en el mayor ó menor interés de éste para ponerse fuera del alcance de la autoridad judicial.

La caución se destinará á responder de la comparecencia del procesado cuando fuere llamado por el juez ó tribunal que conozca de la causa, y si no lo verificare, su importe servirá para satisfacer las costas, y el resto se adjudicará al Estado.

Los autos de prisión y libertad provisionales y de fianza, serán reformables de oficio ó á instancia de parte, durante todo el curso de la causa; en consecuencia, el procesado podrá ser preso y puesto en libertad cuantas veces sea procedente, y la fianza podrá ser aumentada ó disminuída en cuanto resulte necesaria para asegurar las consecuencias del juicio: artículos 529, 530, 531, 532 y 539 de la ley expresada.

PORTUGAL.—Los acusados en cualquier causa criminal, podrán ser puestos en libertad con arreglo á la ley, excepto cuando lo sean por delitos castigados con cualquiera de las penas establecidas en los artículos 49 y 50 de la ley de 14 de Junio de 1884, ó á las correspondientes, conforme al sistema penitenciario.

Los reos de delitos castigados por la ley con pena correccional, podrán ser puestos en libertad una vez que acrediten su identidad; si fueren desconocidos en el lugar del juicio, manifestarán su residencia y se obligarán á comparecer cuantas veces fuere necesario y á comunicar los cambios de domicilio.

Si el reo residiere fuera de la circunscripción donde deba seguirse el procedimiento, presentará en juicio una persona que resida dentro de la circunscripción, y tome sobre sí la obligación de recibir las citaciones y requerimientos necesarios para la marcha del proceso, quedando aquél obligado á comparecer en jui-